

Respaldo total de Sheinbaum a Navarro

La Presidenta de México se desborda en elogios al gobernador: "Muchas gracias doctor Navarro por su trabajo incansable por el bien del pueblo de Nayarit... Nayarit es otro desde que llegó el doctor Navarro"



Antonio Tello

En una jornada que abarcó tanto zonas rurales de difícil acceso como instalaciones urbanas de salud en desarrollo, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó este viernes dos asambleas clave en Nayarit: una en Mesa del Nayar, en el municipio Del Nayar, y otra en la capital del estado. "Muchas gracias doctor Navarro por su trabajo incansable por el bien del pueblo de Nayarit...Nayarit es otro desde que llegó el doctor Navarro", elogió.

Ambas actividades marcaron el inicio de una nueva etapa en la relación del gobierno federal con los pueblos originarios y en el modelo de atención médica preventiva. Durante los actos, la Presidenta evitó las formas protocolarias excesivas y optó por intervenciones directas. Se dirigió a las comunidades: "El recurso es de ustedes y ustedes deciden". Reiteró que los programas de Bienestar se mantienen como derechos constitucionales y que su gobierno trabajará por consolidar lo que ya se avanzó durante el sexenio de López Obrador.

Desde la Sierra del Nayar, Sheinbaum encabezó la entrega de 97 millones de pesos a 57 comunidades originarias como parte del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas (FAISPIAM). Esta acción se sustenta en la reforma constitucional al artículo 2º que reconoce a estas comunidades como sujetos de derecho público con acceso directo a recursos federales.

"Es la primera vez en la historia del México independiente que las comunidades reciben presupuesto directo de manera legal. Esto no es un programa temporal, es ya una obligación del Estado mexicano", afirmó la presidenta.

Los recursos permitirán financiar proyectos decididos en asambleas comunitarias, entre los que destacan agua potable, electrificación, mejora de caminos, infraestructura de salud y vivienda. Las comunidades también eligen comités de vigilancia y tesoreras encargadas de administrar el dinero, con asesoría y supervisión del gobierno federal.

"Este mecanismo honra los usos y costumbres, y garantiza que el recurso se invierta en lo que verdaderamente necesita cada comunidad", explicó Patricia Urenda, delegada de los programas de Bienestar en Nayarit. Se estima que este año se apoyarán 114 proyectos en la entidad.

PÁGINA 3A

Se desploma el precio del mango

Variedades como tommy y kent se venden hasta en tres pesos por kilo, reportan comerciantes

Doreida Zúñiga

El precio del mango en Nayarit ha alcanzado niveles mínimos esta temporada, llegando a venderse hasta en tres pesos por kilo en algunas variedades, según informaron comerciantes mayoristas en la capital del estado.

Nicolás Gutiérrez, presidente de la Unión de Comerciantes de la Central de Abastos de Tepic, explicó que las variedades tommy y kent son las más afectadas por la caída de precios. "Están de a tiro a tres pesos el kilo", señaló. Este nivel de comercialización representa pérdidas considerables para muchos productores, sobre todo en zonas donde el mango es cultivo dominante.

PÁGINA 5A

Advierten que golpe de calor pone en peligro la vida

La elevación de la temperatura en el cuerpo es brusca y llega a alcanzar los 40 grados centígrados, incluso sin tener alguna enfermedad

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

La exposición al sol por largo periodo, altas temperaturas o trabajos intensos pueden provocar el llamado golpe de calor, siendo de vital importancia que las personas consuman suficiente agua durante sus jornadas de trabajo.

De acuerdo con información del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), entre los grupos de mayor riesgo se encuentran los trabajadores agrícolas, de la construcción o quienes se exponen al sol o ambientes de calor constantemente. Se les sugiere el uso de sombrero y camisas de manga larga.

PÁGINA 4A

Del voto por voto al casa por casa en Nayarit

Rafael G. Vargas Pasaye

Desde el municipio de Rosamorada vino Lidia al evento en la capital, salió a buena hora para estar lista junto con sus otras y otros 12 compañeros, quienes desde inicios de junio ya atienden el programa "Salud casa por casa" en ese lugar.

Si bien entusiasmada, también

reflexiona sobre el hecho de que sigue sin contar con una base, que este empleo será temporal, que inician por lo regular a las 8 de la mañana y concluyen entre 2 y 3 de la tarde, la meta al día es de 10 citas o pacientes atendidos o visitados.

El primer bloque de los trabajadores

de la salud, quienes cuentan con la carrera de médicos y o la licenciatura en enfermería, se registraron en una plataforma digital para tales fines desde octubre del año pasado.

PÁGINA 7A

Sin cifras claras, cañeros de Puga enfrentan cartera vencida

Exigen información para gestionar subsidios y cubrir el Seguro Social antes del próximo martes

Redacción

Productores del Ingenio de Puga exigieron a las organizaciones cañeras y a la administración de la empresa que den a conocer cuántos abastecedores quedaron en cartera vencida. La falta de información, dicen, les impide planear el pago del Seguro Social, cuyo plazo vence

el próximo martes.

Roberto Zavala, vocero de un grupo de productores inconformes, señaló que muchos no alcanzaron los rendimientos necesarios para cubrir sus cuotas de seguridad social con el sobrante de la cosecha, como suele hacerse cuando se superan las 80 toneladas por hectárea. Asegura que, además del

bajo rendimiento, el precio de la caña cayó por el desplome del azúcar en los mercados nacional e internacional.

"La organización que nos representa debería pasar a informarnos cómo está la situación en cuestión de la cartera vencida. Muchos no van a alcanzar ni siquiera a pagar su seguro de vida", declaró.

PÁGINA 5A

Actualización profesional

Capacitan a contadores sobre nuevas leyes laborales

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos prepara un foro para actualizar a profesionales y empresarios sobre las recientes reformas en materia fiscal, laboral y de seguridad social, incluyendo la regularización de trabajadores por aplicación

Argimiro León

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) llevará a cabo el XIX Foro de Seguridad Social Cross 2025 los días 4 y 5 de julio en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Nayarit. Esta capacitación tiene el objetivo de ofrecer herramientas sobre las últimas

novedades, reformas y cambios a la Ley Federal del Trabajo.

El presidente del IMCP, Ángel Omar Alcalá González, informó que es fundamental que contadores y empresarios conozcan los temas actuales del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y de la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Subrayó que

la fiscalización se realiza desde hace tiempo por medios electrónicos, por lo que el foro ha sido preparado para brindar las herramientas necesarias a contadores, empresarios y ciudadanos de a pie, para que puedan enfrentar revisiones y comprender los temas de seguridad social, como los accidentes de trabajo.

PÁGINA 7A

NUESTRAS PLUMAS

LA SERPENTINA. *Venir a Nayarit es como llenarse el corazón.* Guillermo Aguirre. *La presidenta impulsa la vivienda popular.* Juan Alonso Romero. RÁFAGAS POLÍTICAS. Julio Casillas Barajas. *Las visitas presidenciales.* Maricarmen Núñez.

PÁGINAS 2, 6 y 7A

En el estado Impulsan mujeres más de la mitad de las Mipymes

Alimentación, principal giro; ofrecen créditos y capacitación para fortalecer emprendimientos

Doreida Zúñiga

En Nayarit, más de la mitad de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) están dirigidas por mujeres, particularmente en el sector alimenticio, donde se concentran productos frescos y procesados. Estas unidades representan el 98 % del total de empresas registradas en la entidad, según datos de la Secretaría de Economía estatal.

El Fondo de Fomento Industrial del Estado de Nayarit (FONAY) ha enfocado sus esfuerzos en ofrecer capacitación y financiamiento a jóvenes emprendedores. Los créditos disponibles van de 15 mil pesos, sin intereses, a montos de hasta 50 mil pesos con tasa preferencial, según el perfil del solicitante y el tipo de proyecto. Este apoyo está diseñado para facilitar el crecimiento de negocios nuevos y evitar que los emprendedores recurran a préstamos informales.

Casos recientes difundidos por el Gobierno del Estado muestran entregas de recursos directos en Tepic.

PÁGINA 4A

La Serpentina

Por Guillermo Aguirre

Venir a Nayarit es como llenarse el corazón

Como sentir su corazón lleno, es decir contento, resumió la presidenta de México, CLAUDIA SHEINBAUM, su estancia y resultados en Nayarit.

Pues les quiero comentar que el día de ayer, estuvimos en algunos eventos que realizó en Nayarit, la doctora CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, Presidenta de México, y digo en algunos porque desde temprano, la mandataria nacional, sostuvo su primer encuentro con habitantes del Nayar, en donde junto al gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero encabezó las Asambleas Comunitarias del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos Indígenas y Afromexicanos (FAISPIAM). Un programa que destina recursos directos a comunidades indígenas y afromexicanas para infraestructura social, marcando un hecho histórico en la entidad, en este primer encuentro se anunció una inversión de 97 millones de pesos para 57 comunidades de Nayarit, de los cuales 18.7 millones fueron asignados a Mesa del Nayar.

Luego, por la tarde dos eventos públicos más, en el Hospital de la Mujer, la presidenta SHEINBAUM PARDO y el gobernador NAVARRO QUINTERO, encabezaron la asamblea estatal del programa Salud Casa por Casa, un programa que promueve el bienestar de personas adultas mayores y con discapacidad mediante atención médica en sus propios hogares, este programa busca garantizar el derecho a la salud, particularmente entre los sectores más vulnerables, que son los adultos mayores y los niños y niñas.

Todo lo anterior es información, misma que se publica completa en

las respectivas secciones, quisiera abundar en que pude observar una presidenta de México, con un rostro apacible, contento, se notaba que estaba con gusto y agrado en el evento.

Y por supuesto que no es mi imaginación, pues al llegar su turno de hablar, lo primero que dijo a los doctores, doctoras, enfermeros y enfermeras, y muchos beneficiados del programa de salud casa por casa, era que estaba contenta y estaba contenta porque venir a Nayarit, es como llenarse el corazón, esto en alusión de que francamente le gusta a la señora presidenta, estar en estas tierras nayaritas.

¿Qué es llenarse el corazón?, es ni más ni menos, ensanchar el corazón por algo agradable que estamos viviendo, es estar con el corazón contento, eso es llenar el corazón, y francamente no había otra palabra más apropiada de parte de la jefa del poder ejecutivo federal, para expresar su placer de estar aquí.

Y esto lo digo porque luego de este breve pero significativo saludo a todos los presentes, se dio tiempo de explicar el porqué del programa Salud Casa por Casa, entre los principales señalamientos sin duda, es que este programa de salud casa por casa, promueve el bienestar de personas adultas mayores y con discapacidad mediante atención médica en sus propios hogares, y fue en este punto cuando la presidenta SHEINBAUM, recordó sus tiempos de activismo político, diciendo a los participantes de SALUD CASA

POR CASA, que sabía lo difícil que es el tratar a la gente en sus casas, lo difícil que es llevar cualquier programa a quienes nunca han recibido nada, algunos desconfían, otros no abren la puerta, otros más temen ser asaltados en sus bienes, y en fin, la presidenta SHEINBAUM, dijo que cuando ella trabajaba como maestra en la Universidad, anduvo en el activismo político, y muchas veces sus mensajes no eran recibidos, como muchos de los doctores y enfermeras que van a llevar la salud a cada hogar nayarita, seguramente no serán bien recibidos, pero esta es precisamente su encomienda, la de convencer a las personas beneficiarias, que deben de cuidar su salud de manera preventiva, pues si se deja a la gente que decida, llegará el momento en que no habrá capacidad en los hospitales de México, para atender a tantos miles y miles de diabéticos, hipertensos, con problemas en el corazón, etcétera, etcétera.

Me pareció ver a una presidenta muy identificada con los responsables del programa salud casa por casa en Nayarit, muy sonriente y muy compartidora de la palabra.

Para cerrar, este breve recuento, agregó el discurso del gobernador, fue de bienvenida dándole el tiempo a la presidenta SHEINBAUM, para que ella fuera la aclamada...buenos eventos sin duda, y tal parece que a la presidenta de México, le llenan el corazón estas tierras nayaritas, enhorabuena...hasta el lunes.

La presidenta impulsa la vivienda popular

Por Juan Alonso Romero



“El Programa Nacional de Vivienda, es una política pública impulsada por el gobierno federal, en el mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, de 2025 a 2030. Mismo que tendrá acciones en todos los estados de la República. En Nayarit, ya se vienen haciendo los preparativos necesarios”. Literatura sobre el tema.

EN NAYARIT

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, inauguró en Bahía de Banderas, un evento importante sobre vivienda. Donde lo acompañaron el presidente del Congreso Salvador Castañeda Rangel y el presidente de Bahía, Héctor Santana.

La XXXVIII Reunión Nacional CONOREVI. Que es el Consejo Nacional de Organizaciones Estatales de Vivienda, A.C. Donde autoridades de todo el país, dialogaron sobre los retos y oportunidades del acceso a una vivienda digna.

Teniendo en el evento al director del INSUS, José Alfonso Iracheta Carroll.

Quien les presentó a los presentes el Programa Nacional de Vivienda.

Al cual se le conoce como “Vivienda para el Bienestar”.

ALCANCES

Ese programa presidencial, que respalda la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, tiene una visión muy clara.

La construcción de 1 millón 100 mil viviendas en todo el país.

En el periodo sexenal de la actual administración.

Programa que abarca a municipios del estado de Nayarit.

Como es el caso de Bahía de Banderas, que fue la sede del evento.

Donde su presidente Héctor Santana y su equipo de trabajo municipal, ya están dándose a la tarea de la localización de terrenos, para esta opción de vivienda popular.

EL PROGRAMA

Este programa federal, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo Busca facilitar una vivienda digna.

A personas sin crédito en Infonavit o en Fovissste.

Irà de preferencia a las zonas más marginadas.

Se ejecutará en el periodo de gobierno federal 2025-2030.

PRIORIDADES

Priorizará la construcción de viviendas nuevas.

También con mejoras a casas ya existentes.



Se hará con la entrega de escrituras. Su enfoque es llevar justicia social al pueblo de México.

EN EL AÑO DE 2025

En este año de 2025, se tiene proyectada una inversión de 75 mil millones de pesos.

Buscando con ello, impactar positivamente a 13.1 millones de personas.

Generando más de 4 millones de empleos.

REQUISITOS

Los interesados deben ser mayores de 18 años.

No ser propietarios de otra vivienda. Comprobar tener residencia en la zona de atención.

Tener ingresos familiares de hasta 2 salarios mínimos.

LOS REGISTROS

Los registros de los posibles beneficiarios, se sujetarán al calendario de CONAVI, la Comisión Nacional de la Vivienda.

En las prioridades, están los adultos mayores.

Las madres jefas de familia. Personas con discapacidad. Población indígena.

VIVIENDA EN RENTA

Habrá un porcentaje de vivienda en renta asequible. Con prioridad a jóvenes que estudian o trabajan.

DISEÑO

El diseño será para favorecer la densidad urbana.

Con un mínimo de 60 metros cuadrados. Con 3 recámaras.

Lo más importante de la política esta semana VAN RAPIDITAS A VUELO DE TECLAS ... MÉXICO PROMETE DEDUCCIONES FISCALES DEL 100% PARA ATRAER INVERSIÓN. Hasta salivé solo de escribir ese titular. Lo que pasa es que ya sabemos qué onda con los llamados “Polos de Desarrollo Económico para el Bienestar”. Vamos paso a paso: Si quieres fundar una empresa en un polo, entonces tienes un montón de beneficios, incluyendo la deducción fiscal del 100% en activos fijos nuevos. Y hay más: deducciones adicionales del 25% en capacitación y otro 25% en innovación..... ¿A QUIÉN CUBRE? A empresas que le hagan a sectores clave. Como por ejemplo: Agroindustria, Aeroespacial, Automotriz y electromovilidad, Bienes de consumo, Farmacéutica y dispositivos médicos, Electrónica y semiconductores,

Ráfagas Políticas

Julio Casillas Barajas

Energía, Química y petroquímica, Textil y calzado..... ECONOMÍA CIRCULAR. Lo importante: ¿dónde exactamente están los polos? Es la primera etapa de los polos. Dicen que habrá más. ¿Por qué importa? Si el plan sale bien, este es el inicio de focos de inversión que abrirán como 300,000 empleos y que canalizarán como 1.5% del PIB de México. Traducción: es un gran anzuelo para quienes quieran producir en México y aprovechar la promesa del nearshoring (incluso en estos tiempos tensos con Estados Unidos). Pero: no hay que olvidar lo que han dicho desde Citibanamex. Aunque los beneficios fiscales nos hacen salivar, México tiene otros retos estructurales para jalar inversión. Como el de seguridad.....MÉXICO CERRÓ UNA SEMANA MARCADA POR TENSIONES (OTRA VEZ) CON EE. UU. Y UNA AVALANCHA DE REFORMAS LEGISLATIVAS. El Departamento del Tesoro señaló a tres casas —CIBanco, Intercom y Vector— por presunto lavado de dinero vinculado al tráfico de fentanilo. La presidenta Claudia Sheinbaum respondió que no hay pruebas sólidas y que la información entregada fue insuficiente. En paralelo, el Senado aprobó una reforma a la Ley Antilavado que amplía el concepto de persona políticamente expuesta y permite a la UIF acceder a información financiera sin orden judicial lo que llevó a la oposición a denunciar posibles riesgos de persecución políticaEE. UU. PONE EN EL OJO PÚBLICO A INSTITUCIONES MEXICANAS. Mientras el Congreso mexicano aprobaba una reforma que autoriza a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) acceder a información financiera sin orden judicial, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos hizo señalamientos contra dos bancos y una casa de bolsa por presuntamente facilitar operaciones de lavado de dinero para el crimen organizado. Las entidades señaladas son CIBanco, Intercom y Vector. Según las autoridades estadounidenses, estas instituciones habrían estado involucradas en transacciones vinculadas al tráfico de fentanilo, en colaboración con empresas chinas. Las sanciones incluyeron bloqueos de activos y restricciones a operaciones internacionales.....LA RESPUESTA DESDE PALACIO NACIONAL. La presidenta Claudia Sheinbaum respondió que no existen pruebas sólidas que sustenten las acusaciones. Sheinbaum explicó

que la UIF y la Secretaría de Hacienda recibieron únicamente información general por parte de las autoridades estadounidenses, sin evidencia concreta. MODIFICACIONES IMPORTANTES EN MATERIA DE SEGURIDAD. La Cámara de Diputados aprobó leyes clave en materia de seguridad que habían estado detenidas, en parte, por supuestas diferencias internas entre la Secretaría de Seguridad y la Secretaría de la Defensa, que se disputaban el control operativo y presupuestal de la seguridad pública. 1. La Ley de la Guardia Nacional (GN) que formaliza y fortalece el control operativo, administrativo y presupuestal de la GN por parte de la Sedena, en congruencia con la reforma constitucional de 2022.....LO MÁS IMPORTANTE DE ESTA LEY: La Sedena asume de forma definitiva el mando y gestión de la Guardia Nacional. La SSPC mantiene atribuciones administrativas generales, pero sin control operativo directo. Los integrantes de la GN podrán desempeñar cargos de elección popular..... 2. La LEY DEL SISTEMA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA reorganiza la política de seguridad. Lo más importante de esta ley: Crea el Sistema Nacional, encabezado por un Consejo integrado por el gabinete federal de seguridad pública, las fiscalías, las secretarías de seguridad pública, el sistema penitenciario, el Secretario Ejecutivo, entre otras instituciones. Dota de más facultades a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en el diseño de políticas. Consolida a la Guardia Nacional bajo mando de la Sedena como principal institución encargada de la seguridad. El nuevo Consejo Nacional puede definir cómo se distribuyen fondos federales de seguridad, incluso sin pasar por el Congreso.....3. LA LEY DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGACIÓN E INTELIGENCIA define cómo se recolecta y usa información sensible para prevenir y combatir delitos. Lo más destacado de esta ley: Formaliza un Sistema Nacional de Inteligencia, coordinado también por la SSPC. Crea un Sistema Nacional de Información. Concentrará millones de datos (vehículos, armas, salud, comercio, telecom, etc.) de otras bases públicas y privadas. Busca legalizar la obtención de datos para fines de inteligencia, incluso sin orden judicial en ciertos casos. Permite un uso más amplio de información bancaria, fiscal, telefónica y biométrica con fines de prevención

del delito.LA APROBACIÓN DE LA NUEVA LEY DEL SISTEMA NACIONAL DE INTELIGENCIA, impulsada por Morena y sus aliados, dividió a la oposición: Movimiento Ciudadano votó a favor, mientras que el PAN y el PRI lo hicieron en contra. Estos últimos acusaron un riesgo de “espionaje” y alertaron que los cuerpos de seguridad —ahora en su mayoría bajo control militar— concentrarán un poder e información sin contrapesos efectivos. En pocas horas, estas leyes pasaron al Senado para su discusión y aprobación.....DIVERSAS ORGANIZACIONES EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS mostraron preocupación por la falta de controles parlamentarios y judiciales. La ley autoriza vigilancia preventiva sin que exista una investigación penal en curso, y permite el uso de inteligencia como prueba judicial, sin que se garanticen los estándares mínimos del debido proceso... VEREMOS Y DIREMOS.

Meridiano
Meridiano de Nayarit

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director general
JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ CASTILLO
direccion@meridiano.mx

Jefa de redacción
YUVENIA ULLOA
meridianoredaccion@gmail.com

Editor responsable
JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ CASTILLO
jorgeoptima@gmail.com

Comercialización
SERAFIN CORDERO ROBLES
ventas@meridiano.mx
Tels. (311) 214.38.09, 210.32.11
Oficinas Generales:
Independencia #335 Tepic, Nayarit

Publicación de edición de lunes a sábado autorizada. Año 38, No. 13,852 Registro de SEPOMEX Número 10581 12389-001. Caratísticas 12-1252-70. Certificado de Listado de Título No. 17393. Certificado de Listado de Contenido No. 17393. Reserva de derechos al uso exclusivo número: 04-2011-111616571500-101. Título reservado por la SEP 1587-92. Sistema Internacional de Publicaciones Seriadas CODIGO 155N-0128-509. Registro COPARMEX 153. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANVERM 6029-93. Los colaboradores que firmen sus escritos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales, aunque no se publiquen. Todos los fondos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en la CDMX: Medios Masivos Mexicanos SA de CV Luz Savilón No. 13-602 Col. del Valle México. Ejemplares diarios en la CDMX: La torre de papel, Círculo de periodistas de México, Filanero Mata 6-A CDMX. Oficinas Generales, editado, impreso y distribuido por: Compañía Editorial Alpeyón S de RL. Av. Independencia #335, Itzac. Las Aves, C.P. 63137. Tepic, Nayarit, México.

JARDINES SAN JUAN

OBITUARIO

Despedimos con cariño y respeto a:

Sra. MIRNA ELIZABETH HERNÁNDEZ COVARRUBIAS
Velación 27/junio/2025
Salas de Velación Centro
En sala ORACIÓN
Inhumación 28/junio/2025
Parque Funeral
Jardines de San Juan

Sra. TERESA DE JESÚS REYES RUIZ
Velación 27/junio/2025
Salas de Velación Fresnos
En sala GARDENIA
Inhumación 28/junio/2025
Parque Funeral
Jardines de San Juan

Enviamos un abrazo y nuestras condolencias a familia y amigos

Álica



Respaldo total de Sheinbaum a Navarro

La Presidenta de México se desborda en elogios al gobernador: "Muchas gracias doctor Navarro por su trabajo incansable por el bien del pueblo de Nayarit... Nayarit es otro desde que llegó el doctor Navarro"

Antonio Tello

En una jornada que abarcó tanto zonas rurales de difícil acceso como instalaciones urbanas de salud en desarrollo, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó este viernes dos asambleas clave en Nayarit: una en Mesa del Nayar, en el municipio Del Nayar, y otra en la capital del estado. "Muchas gracias doctor Navarro por su trabajo incansable por el bien del pueblo de Nayarit... Nayarit es otro desde que llegó el doctor Navarro", elogió.

Ambas actividades marcaron el inicio de una nueva etapa en la relación del gobierno federal con los pueblos originarios y en el modelo de atención médica preventiva. Durante los actos, la Presidenta evitó las formas protocolarias excesivas y optó por intervenciones directas. Se dirigió a las comunidades: "El recurso es de ustedes y ustedes deciden". Reiteró que los programas de Bienestar se mantienen como derechos constitucionales y que su gobierno trabajará por consolidar lo que ya se avanzó durante el sexenio de López Obrador.

Desde la Sierra del Nayar, Sheinbaum encabezó la entrega de 97 millones de pesos a 57 comunidades originarias como parte del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas (FAISPIAM). Esta acción se sustenta en la reforma constitucional al artículo 2º que reconoce a estas comunidades como sujetos de derecho público con acceso directo a recursos federales.

"Es la primera vez en la historia del México independiente que las comunidades reciben presupuesto directo de manera legal. Esto no es un programa temporal, es ya una obligación del Estado mexicano", afirmó la presidenta.

Los recursos permitirán financiar proyectos decididos en asambleas comunitarias, entre los que destacan agua potable, electrificación, mejora de caminos, infraestructura de salud y vivienda. Las comunidades también eligen comités de vigilancia y tesoreras encargadas de administrar el dinero, con asesoría y supervisión del gobierno federal.

"Este mecanismo honra los usos y costumbres, y garantiza que el recurso se invierta en lo que verdaderamente necesita cada comunidad", explicó Patricia Urenda, delegada de los programas de Bienestar



Por la tarde, en Tepec, la presidenta encabezó la asamblea del programa Salud Casa por Casa, una estrategia nacional que ha realizado más de 650 mil visitas domiciliarias en el país y 12 mil en Nayarit, con el objetivo de brindar atención médica preventiva a personas adultas mayores y con discapacidad.

"Venir a Nayarit es como llenarse el corazón. Lo que ustedes están haciendo no tiene precedentes. Salud Casa por Casa es un programa que pone al Estado en los hogares, que reconoce y cuida a quienes más lo necesitan", expresó la mandataria frente a

disponibles", añadió.

El secretario de Salud, David Kershenobich, el director del IMSS, Zoé Robledo, y el titular del IMSS-Bienestar, Alejandro Svarch, coincidieron en que Nayarit es el estado piloto de este modelo, que ya comienza a replicarse en otras entidades. Se anunció que los 210 centros de salud del estado operan los siete días de la semana, y que se prevé contratar a todo el personal faltante para garantizar cobertura universal.

Como parte de su gira de trabajo, Sheinbaum

y llegue a donde antes no llegaba", afirmó Alejandro Svarch.

La Presidenta también insistió en que el acceso a servicios de salud, educación y vivienda no deben considerarse privilegios sujetos al mercado, sino derechos fundamentales que el Estado tiene la obligación de garantizar. En su intervención, recordó que estos derechos sólo pueden ejercerse plenamente si existen instituciones sólidas y comprometidas con el bienestar común.

En su discurso, Sheinbaum subrayó que la



en Nayarit. Se estima que este año se apoyarán 114 proyectos en la entidad.

Durante el evento en Mesa del Nayar, la presidenta se comprometió a rehabilitar dos carreteras estratégicas para la región serrana: la que conecta Ruiz con Mesa del Nayar y la que va de Jesús María a Puerta de los Leones. Ambos tramos han sido afectados por el deterioro y la falta de inversión sostenida. El gobernador Navarro solicitó esta intervención como parte de un esfuerzo más amplio por reducir el rezago en comunicación y servicios en comunidades indígenas.

"Vamos a trabajar junto con el gobierno estatal. Ellos aportarán una tercera parte del costo y nosotros las dos terceras partes restantes", dijo Sheinbaum al referirse al modelo de inversión compartida.

facilitadores de salud, personal médico y beneficiarios, con constantes muestras de emoción.

Durante la misma jornada en Tepec, la Presidenta recibió serenata con Las Mañanitas en honor a su cumpleaños número 62, celebrado el 24 de junio. La banda fue llevada por el alcalde de Santa María del Oro, Rodrigo Polanco, como gesto de bienvenida y reconocimiento.

Sheinbaum destacó que este nuevo modelo, basado en visitas personales y diagnósticos oportunos, permitirá prevenir enfermedades crónicas como diabetes e hipertensión. En el caso de Nayarit, hay una meta de 140 mil consultas en el ciclo actual. "Queremos que todos los centros de salud y hospitales tengan lo indispensable: médicos, enfermeros y medicamentos

también supervisó el avance del nuevo Hospital de Alta Especialidad IMSS-Bienestar en Tepec, que sustituirá al antiguo Hospital Civil Dr. Antonio González Guevara. La obra, que presenta un avance de 70%, contará con 120 camas, 6 quirófanos, 23 consultorios y una cartera de especialidades que incluye oncología, cardiología, neurología, ginecología y psiquiatría.

Se estima que el hospital atenderá a más de 670 mil personas de 20 municipios, con énfasis en la población originaria de la región. La inversión supera los 2 mil 400 millones de pesos y forma parte del Plan de Justicia para los pueblos wixárika, náyeri, o'dam y mexicaneros.

"El objetivo es tener un sistema de salud gratuito, digno y sin barreras, que funcione los 365 días del año

transformación en curso implica la presencia constante del gobierno en los territorios. Reconoció el papel de las mujeres en la administración comunitaria y en la vida pública, destacando que muchas de las tesoreras elegidas en las comunidades indígenas son mujeres, como muestra de confianza en su capacidad y compromiso.

La mandataria también mencionó que su administración da continuidad a los programas del sexenio anterior y añadió nuevos enfoques, entre ellos el de salud comunitaria, becas para estudiantes de nivel básico y pensiones para mujeres de 60 a 64 años. "La transformación no sólo se mide en cifras, sino en cómo cambian las vidas en cada comunidad", declaró.



Advierten que golpe de calor pone en peligro la vida

La elevación de la temperatura en el cuerpo es brusca y llega a alcanzar los 40 grados centígrados, incluso sin tener alguna enfermedad.

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

La exposición al sol por largo periodo, altas temperaturas o trabajos intensos pueden provocar el llamado golpe de calor, siendo de vital importancia que las personas consuman suficiente agua durante sus jornadas de trabajo.

De acuerdo con información del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), entre los grupos de mayor riesgo se encuentran los trabajadores agrícolas, de la construcción o quienes se exponen al sol o ambientes de calor constantemente.

Se les sugiere el uso de sombrero y camisas de manga larga.

Otros grupos vulnerables son los niños menores de cinco años, personas con enfermedades crónicas y adultos mayores, así como las mascotas.

Quienes padecen golpe de calor, añade el IMSS, pueden presentar síntomas como respiración rápida, deshidratación, piel enrojecida, insolación, diarrea, dolor de cabeza, zumbidos en oídos, confusión, frecuencia cardíaca acelerada, vómitos, e incluso desmayos.

El golpe de calor puede poner en peligro la vida, la elevación de la temperatura en el cuerpo es brusca y llega a alcanzar los 40 grados centígrados, incluso sin tener alguna enfermedad.

Para mayor información, el Instituto Mexicano del Seguro Social sugiere acudir a una clínica o ante cualquier indicio de que se padece golpe de calor.

** Esta información es publicada con autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus notas en www.relatosnayarit.com*

Estado y federación

Rehabilitarán carretera Ruiz-Mesa del Nayar

El gobernador Miguel Ángel Navarro afirmó que su gobierno aportará la parte correspondiente para que la rehabilitación de esta importante vía de comunicación sea una realidad

Fernando Ulloa Pérez

Durante su gira de trabajo por el estado de Nayarit, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció una serie de compromisos para mejorar la calidad de vida de 57 comunidades indígenas asentadas en la zona serrana de El Nayar.

Ante cientos de hombres, mujeres, jóvenes y niños de la región, y a petición del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, la presidenta Claudia

Sheinbaum se comprometió a rehabilitar la carretera que conecta el municipio de Ruiz con Mesa de El Nayar, una demanda histórica de los pueblos originarios.

Al abordar el tema, Sheinbaum Pardo dijo: "Vamos a trabajar en coordinación con el gobierno del doctor Navarro Quintero para hacer realidad esta obra que tanto han solicitado", enseguida se dejaron escuchar porras y aplausos por parte de los asistentes.

Además, la mandataria federal aseguró que su administración canalizará los recursos necesarios para mejorar las condiciones de vida de las familias que habitan en todas las comunidades indígenas.

Por su parte, el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro afirmó que su gobierno aportará la parte correspondiente para que la rehabilitación de esta importante vía de comunicación sea una realidad.

Valora tu Vida

TODO JUNIO



JARDINES DE SAN JUAN

BONO ESPECIAL PARA PAPÁ

"Papá, tu amor nos cuida hoy... y siempre."



311 218 0557

Válido al 30/06/2025



Llegan productos nayaritas a tiendas de conveniencia

Helados, tostadas y salsas locales se incorporan a cadenas como Oxxo, Kiosko y Super Isste en la región

Doreida Zúñiga

Ya es posible encontrar productos elaborados en Nayarit en puntos de venta de alto flujo como Oxxo, Kiosko y Super Isste. Aunque de momento se trata de menos de una decena de marcas, las autoridades aseguran que la presencia local irá en aumento.

En el recién inaugurado Oxxo Mágico de San Blas, un formato turístico impulsado por la cadena, ya se comercializan artículos regionales como hielo, tostadas, frituras y salsas, todos elaborados por empresas nayaritas. Así lo

dio a conocer César Octavio Lara Fonseca, secretario de Economía en el estado.

El funcionario informó que actualmente son nueve los productos que tienen distribución a nivel regional, aunque ya se están abriendo nuevas rutas de inclusión. "Tuvimos una reunión donde participaron 25 empresas que presentaron pan artesanal y aguas frescas. Esas sí van a ser regionales, van a arrancar con la capacidad que tiene la empresa", explicó.

Uno de los retos identificados es la capacidad de abasto. No todas

las marcas pueden surtir a todas las tiendas del estado, por lo que el modelo planteado es gradual: comenzar con las sucursales que puedan ser abastecidas y escalar a partir de ahí.

Según información oficial del Gobierno del Estado, esta estrategia forma parte del programa de fortalecimiento a empresas locales para ampliar su presencia en mercados formales, lo que representa un paso hacia la consolidación de un ecosistema emprendedor con impacto económico tangible en las regiones productoras.

En el estado

Impulsan mujeres más de la mitad de las Mipymes

Alimentación, principal giro; ofrecen créditos y capacitación para fortalecer emprendimientos

Doreida Zúñiga

En Nayarit, más de la mitad de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) están dirigidas por mujeres, particularmente en el sector alimenticio, donde se concentran productos frescos y procesados. Estas unidades representan el 98 % del total de empresas registradas en la entidad, según datos de la Secretaría de Economía estatal.

El Fondo de Fomento Industrial del Estado de Nayarit (FONAY) ha enfocado sus esfuerzos en ofrecer capacitación y financiamiento a jóvenes emprendedores. Los créditos disponibles van de 15 mil pesos, sin intereses, a montos de hasta 50 mil pesos con tasa preferencial, según el perfil del solicitante y el tipo de proyecto. Este apoyo está diseñado para facilitar el crecimiento de negocios nuevos y evitar que los emprendedores recurran a préstamos informales.

Casos recientes difundidos por el Gobierno del Estado muestran entregas de recursos directos en Tepic a jóvenes que iniciaron actividades productivas, principalmente en los sectores de alimentos, comercio y servicios. Estos apoyos se acompañan de asesoría técnica y seguimiento a través del portal institucional del programa Mano con Mano, disponible en fondos.nayarit.gob.mx.

El secretario de Economía de Nayarit, César Octavio Lara Fonseca, destacó la importancia de



que los emprendedores prioricen la formación antes de acceder al crédito. "Siempre es importante la capacitación, porque a veces aprovechamos el crédito en cosas que pudimos haber resuelto de otra forma", dijo. Subrayó que los recursos deben usarse para invertir en el desarrollo del negocio, no para pagar deudas previas.

Los programas de FONAY han permitido consolidar casos de éxito en distintos municipios, con iniciativas que pasaron de la informalidad a esquemas productivos formalizados. La estrategia combina financiamiento, asesoría y acompañamiento técnico para reducir riesgos y aumentar las posibilidades de éxito a largo plazo.

XXXIV LEGISLATURA

MATRIMONIO INFANTIL

Una práctica que atenta contra los derechos de la niñez



¡No al Matrimonio infantil!

Con la reforma a la Ley de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Nayarit.

POR UN CONGRESO SENSIBLE Y UN PUEBLO VISIBLE





Se desploma el precio del mango

Variedades como tommy y kent se venden hasta en tres pesos por kilo, reportan comerciantes

Doreida Zúñiga

El precio del mango en Nayarit ha alcanzado niveles mínimos esta temporada, llegando a venderse hasta en tres pesos por kilo en algunas variedades, según informaron comerciantes mayoristas en la capital del estado.

Nicolás Gutiérrez, presidente de la Unión de Comerciantes de la Central de Abastos de Tepic, explicó que las variedades tommy y kent son las más afectadas por la caída de precios. "Están de a tiro a tres pesos el kilo", señaló. Este nivel de comercialización

representa pérdidas considerables para muchos productores, sobre todo en zonas donde el mango es cultivo dominante.

En contraste, los mangos ataulfo y el regional conocido como petacón aún se mantienen en rangos que permiten cierta rentabilidad para los agricultores. Sin embargo, el volumen de estas variedades es menor en comparación con las de bajo precio, por lo que el panorama general para los productores es desfavorable.

De acuerdo con datos del Servicio de Información

Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), Nayarit ocupa los primeros lugares en producción nacional de mango, con más de 150 mil toneladas anuales. La sobreoferta y los costos de transporte han sido señalados como factores que presionan los precios a la baja.

Comerciantes locales han solicitado revisar los mecanismos de comercialización y apoyos al campo para evitar que esta caída en precios derive en el abandono de huertas y afectaciones económicas en comunidades rurales.

Por posibles irregularidades

Exige Ricardo Anaya investigar lavado de dinero y contratos del Tren Maya

Presuntas irregularidades en contratos del Tren Maya y bancos en México llevan a Ricardo Amaya a exigir investigaciones y sanciones

NotiPress

El legislador Ricardo Anaya solicitó abrir investigaciones formales por posibles actos de corrupción vinculados al Tren Maya y presuntas operaciones de lavado de dinero detectadas por autoridades extranjeras. Las declaraciones se produjeron tras reportes judiciales en España y Estados Unidos que involucran a empresas y bancos relacionados con el gobierno mexicano.

Durante una intervención pública, Anaya criticó la supuesta falta de transparencia en el manejo de recursos públicos. Afirmó que "a los de la autoridad moral como que ya se les está acabando la autoridad moral, porque decían que tenían autoridad moral y que iban a combatir la corrupción". Añadió que estos hechos se conocen por investigaciones externas y no por acción de las autoridades nacionales.

En el caso del Tren Maya, se refirió a una empresa contratada por el gobierno que estaría involucrada en

una causa judicial en España. "Nos venimos a enterar que en España, justamente esa empresa a la que ellos le dieron contratos en el tren maya, fue descubierta realizando actos de corrupción", dijo. Según Anaya, esta información se difundió gracias a una investigación en ese país europeo.

También mencionó el señalamiento a tres bancos mexicanos por el gobierno de Estados Unidos por presuntas operaciones ilícitas. "Nos venimos a enterar que el gobierno de Estados Unidos hizo una investigación y que esos tres bancos están involucrados en el lavado de dinero", señaló. Además, el legislador criticó la falta de respuesta institucional ante estas denuncias internacionales.

Ante estos hechos, Anaya exigió medidas judiciales inmediatas. "Que en estos dos temas en particular, la empresa española acusada de corrupción vinculada con el tren Maya y los tres bancos señalados por el gobierno de Estados Unidos se abra una investigación,

se transparenten los resultados de la investigación y se proceda con todo el peso de la ley, caiga quien caiga", indicó. Cuando se le preguntó si los legisladores deberían ser incluidos en las investigaciones, respondió: "absolutamente, caiga quien caiga. Ahí vamos a ver de qué están hechos todos".

Cabe recordar que Ricardo Anaya fue acusado durante el sexenio anterior de recibir sobornos a cambio de apoyar la Reforma Energética del entonces presidente Enrique Peña Nieto. La acusación surgió tras declaraciones de altos funcionarios de Odebrecht y de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex. Hasta la fecha, Anaya no fue sentenciado ni vinculado formalmente por estos hechos.

Por una denuncia similar, su excompañero de bancada, el exsenador Jorge Luis Lavalle, fue detenido y más tarde liberado para enfrentar su proceso penal por los delitos de asociación delictiva, lavado de dinero y cohecho.

Sin cifras claras, cañeros de Puga enfrentan cartera vencida

Exigen información para gestionar subsidios y cubrir el Seguro Social antes del próximo martes

Redacción

Productores del Ingenio de Puga exigieron a las organizaciones cañeras y a la administración de la empresa que den a conocer cuántos abastecedores quedaron en cartera vencida. La falta de información, dicen, les impide planear el pago del Seguro Social, cuyo plazo vence el próximo martes.

Roberto Zavala, vocero de un grupo de productores inconformes, señaló que muchos no alcanzaron los rendimientos necesarios para cubrir sus cuotas de seguridad social

con el sobrante de la cosecha, como suele hacerse cuando se superan las 80 toneladas por hectárea. Asegura que, además del bajo rendimiento, el precio de la caña cayó por el desplome del azúcar en los mercados nacional e internacional.

"La organización que nos representa debería pasar a informarnos cómo está la situación en cuestión de la cartera vencida. Muchos no van a alcanzar ni siquiera a pagar su seguro de vida", declaró.

Los productores piden que se transparente la información esta misma semana. "El que no

tenga cómo pagar ya debería ir viendo cómo reunir el recurso que necesita para cubrir el seguro de vida y el Seguro Social", comentó Zavala.

También sugieren que las organizaciones comiencen gestiones con el Gobierno Federal para obtener apoyo. "Si no se puede pagar, que se pida un subsidio para completar, cuando menos, el Seguro Social."

Hasta ahora, ninguna de las organizaciones cañeras ni la administración del ingenio han informado públicamente cuántos cañeros están en cartera vencida.



XXXIV LEGISLATURA

REFORMA

Con la reforma a la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado, ahora se incluyen las siguientes disposiciones:

- Prohibición del matrimonio antes de los 18 años
- Protección integral a la niñez y adolescencia
- Atención prioritaria a menores con discapacidad, en situación de exclusión o vulnerabilidad.

Comprometidos con la protección de los derechos de la niñez en Nayarit.

ANIVERSARIO

53

POR UN CONGRESO SENSIBLE Y UN PUEBLO VISIBLE

1972 · PINSA · 2025 · CINQUENTA Y TRES AÑOS CREANDO COMUNIDADES

¡Gracias, Nayarit!

En nuestro aniversario, te agradecemos y te celebramos por ser una parte fundamental de nuestra historia.

Sigamos construyendo comunidad, juntos.

Alica1

PINSA Desde 1972 creando comunidades.

Transforman garbanzo, arroz y yaca en alimentos funcionales

Estudiantes de la UT Nayarit desarrollan pastas sin gluten, harinas alternativas y bebidas con insumos locales

Christopher Agraz

¿Una pasta hecha de garbanzo? ¿Un guisado tipo tinga elaborado con yaca? En los laboratorios de la Universidad Tecnológica de Nayarit, alumnos de Ingeniería en Alimentos están reinventando ingredientes regionales para crear productos con valor agregado y potencial comercial.

Entre los desarrollos destacan pastas sin gluten a base de garbanzo, harinas obtenidas de la semilla y bulbo de yaca, y bebidas funcionales en fase de incubación. "Estamos trabajando con todas las partes del fruto... incluso lo usamos

para guisados tipo tinga", explicó Sandra Díaz Montes, docente responsable.

Cada proyecto cumple con estrictos protocolos de seguridad alimentaria. "No es sacar un producto al mercado porque sabe rico, hay que asegurar su inocuidad", señaló Díaz Montes. Por ello, la universidad cuenta con un área de incubación que acompaña a los alumnos desde la idea hasta la introducción comercial.

Uno de los proyectos más avanzados incluye bebidas funcionales que podrían lanzarse en los próximos meses, con atención a normativas sanitarias, etiquetado y estrategias

de posicionamiento.

Según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), **Nayarit produjo 83 mil 703 toneladas de arroz**, reafirmando su condición como principal estado productor del grano a nivel nacional. A ello se suman el garbanzo, con una producción consolidada en el norte del estado, y la yaca, cultivo emergente que ha despertado interés en zonas tropicales del sur.

Estas innovaciones fortalecen la formación técnica de los estudiantes y las cadenas de valor locales con identidad, sustentabilidad y proyección comercial.



Desde octubre de 2023

Informalidad laboral alcanza su nivel más alto en 18 meses

En mayo se sumaron 188,702 personas al trabajo informal, mientras que el empleo formal tuvo una caída de 117,000 plazas

Redacción

En mayo la informalidad laboral se ubicó en 54.9% de la población ocupada, su nivel más alto desde octubre del 2023, cuando registró una cifra de 55.4%, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación Empleo (ENOE). Con este resultado, en término absolutos, el trabajo informal se ha mantenido al alza en lo que va del 2024.

La tasa de informalidad laboral tuvo un crecimiento mensual de 0.2 puntos porcentuales, esto fue debido a la incorporación de 188,702 personas a una ocupación informal, y una caída de 117,038 en el trabajo formal.

El alza del trabajo informal se concentró en unidades económicas formales, un renglón al que se incorporaron 308,000 personas y que sumó dos meses seguidos con crecimiento. Dicho de otra manera, son trabajadores contratados en un esquema informal, pero en empresas formalmente constituidas o en dependencias de gobierno.

"La informalidad es un reto importante para

el mercado laboral mexicano, ya que está ligada a salarios bajos, no tener prestaciones, subempleo y malas condiciones de trabajo. En el panorama actual necesitamos generar las condiciones propicias para que el mercado laboral sea más grande y con ello el bienestar para los trabajadores, a partir de tener condiciones óptimas para atraer la inversión", opina Beatriz Robles, directora de Operaciones de Manpower México.

En términos generales, en mayo se mantuvo la creación de empleo, pero a un ritmo menor, sólo se sumaron 71,664 personas a la población ocupada, la peor cifra de generación de plazas en lo que va del año.

El trabajo por cuenta propia fue el que más creció, con 289,863 personas incorporadas en este renglón, el trabajo subordinado únicamente aumentó en 46,206 plazas.

"La tasa de crecimiento anual promedio en los primeros cinco meses del año es de 0.15%, y los únicos años en los que se ha observado un menor promedio en el mismo periodo son 2020 con -6.70%

debido a la pandemia de Covid-19, y en 2009, cuando se registró un -0.29% debido a la Gran Recesión", indica Gabriela Siller.

Por otra parte, a la población desocupada se incorporaron 132,962 personas, esto influyó en un repunte de la tasa de desempleo, la cual pasó de 2.5% a 2.7% en comparación con el mes previo, mismo nivel observado que en el arranque de año, pero una cifra baja aún para su tendencia histórica.

"Los resultados de hoy sorprenden con un aumento en la tasa de desempleo, la cual alcanzó su mayor nivel desde septiembre de 2024 (2.73%). Lo anterior, posiblemente relacionado a la desaceleración registrada en las principales actividades económicas (construcción y manufacturas) durante el primer trimestre del año. Pese a este incremento, es relevante precisar que esta se ha mantenido en rangos históricamente mínimos durante los últimos 12 meses", destaca Janneth Quiroz, directora de Análisis Económico, Cambiario y Bursátil de Monex.

Comportamiento sectorial

Las actividades de agricultura, pesca y ganadería

fueron las únicas con ganancias, en mayo crearon 212,862 puestos de trabajo y ligaron dos meses continuos con crecimiento en sus niveles de ocupación.

El sector industrial registró una pérdida general de 33,862 empleos. Esto fue resultado de un alza de 140,083 plazas en la construcción y 64,631 en el subsector de extracción y energía, pero que quedaron por debajo de las pérdidas en manufactura (-283,382).

Por otra parte, las actividades de servicio reportaron una reducción general de -56,994 puestos de trabajo. El comercio y los servicios profesionales fueron los dos subsectores con mayor contracción, en el otro extremo, la ocupación en gobierno y transporte mostraron el mejor dinamismo en generación de empleo.



Igualan las acciones a su discurso: Castañeda Rangel

Destaca congruencia de la presidenta Claudia Sheinbaum

"Hoy, la presidenta de México escucha a nuestros hermanos indígenas. Se les está dando el lugar que merecen en la toma de decisiones y ahora los recursos se entregan directamente a las comunidades, para que ellos mismos los administren", dijo el diputado presidente

Fernando Ulloa Pérez

El presidente del Congreso del Estado, diputado Salvador Castañeda Rangel, destacó la congruencia entre el discurso y las acciones de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, al señalar que la presidente ha comenzado a cumplir sus promesas de campaña al trabajar de la mano con el pueblo y en favor de quienes menos tienen.

Castañeda Rangel subrayó que la reciente visita de la mandataria federal a comunidades indígenas de Nayarit es una muestra clara de su compromiso con los sectores históricamente marginados: "ahora viene a traer recursos de manera directa a las comunidades indígenas, a través de una política social con la que se comprometió desde su campaña y esto es muy significativo para las familias que vivademen en la zona serrana de nuestro estado", expresó el diputado presidente del congreso local.

Además el legislador destacó que, con Claudia Sheinbaum en la presidencia, la voz y el sentir de los pueblos originarios comienzan a ser escuchados en las decisiones de gobierno: "hoy, la presidenta de México escucha a nuestros hermanos indígenas. Se les está dando el lugar que merecen en la toma de decisiones y ahora los recursos se entregan directamente a las comunidades, para que ellos mismos los administren, evitando así la fuga de apoyos. Creo que eso es una gran ventaja", afirmó.

Finalmente, Castañeda Rangel reconoció que en la actual administración federal se respeta la diversidad lingüística del país: "hoy en México se reconoce y respeta el dialecto de los grupos originarios y con esto estamos avanzando hacia el reconocimiento pleno de la pluriculturalidad que caracteriza a nuestra nación", concluyó Castañeda Rangel.

Las visitas presidenciales

Maricarmen Núñez



Desde tiempos porfirianos hasta el reciente expresidente de México que ha visitado Nayarit siempre han tenido un motivo oficial o velado para dirigir sus pasos a tierras nayaritas o como clínicamente, me lo explicó mi médico cuando refirió el porqué de las visitas a su consultorio son las mismas razones que tienen los mandatarios nacionales a los estados del país: por prevención o por control. Para comprender su teoría, me puse a revisar la historia de las visitas y acudí a políticos que algunas veces les correspondió organizar estos encuentros y también encontré algunas referencias de quienes coordinaban traslados, cocinaban miles de tortas de un puerco donado por algún productor del régimen y hasta quienes eran puestos a prueba para elaborar mechones y botes con piedras para hacer mucho ruido ante el arribo presidencial. Ellas y ellos me contaron la importancia de ir bien desayunados para soportar el peso de aquellas lonas pintadas con acrílica tricolor y las batallas libradas con Eolo para que no se pandearan los bastidores de madera. Y mis fuentes también me hablaron sobre los motivos por los que a veces se auto invitaban y dejaban su silla en el centro del país para venir a la tierra de los coras, huicholes, tepehuanos, mexicaneros, camarones y pescado zarandeado. Aclaro que omití algunos porque su presencia no fue particularmente significativa o de su visita "Que no quedó huella. Que no, que no", como dijera Lupe del Grupo Bronco.

¿Usted viajaría si le avisaran que le pondrían su nombre al más hermoso teatro del Occidente mexicano? Pues Porfirio Díaz, dijo que sí y visitó particularmente Tepic varias veces. Una de las más destacadas fue en 1909 para inaugurar el hermoso recinto cultural que luego sería denominado: Teatro Porfirio Díaz. Interesado por el desarrollo de nuestro

territorio, vino a supervisar la construcción del ferrocarril que conectaría la región con el centro y norte del país. Cultura e infraestructura, sus motivos para encontrarse con nosotros. Venustiano Carranza no solo lideró la Revolución, sino que también fue clave para la creación del Estado de Nayarit al proponer la elevación a la categoría de Estado. Durante su gobierno constitucional de 1917 a 1920 venía a apaciguar los liderazgos encendidos de los dirigentes en las fábricas textiles. Su sucesor Adolfo de la Huerta se perdió de venir a diferencia de Álvaro Obregón, quien en plan militar tomó Tepic en 1914 y como figura presidencial entre 1920 a 1924, vino tres veces, una de ellas a Tuxpan por asuntos agrarios y a calmar las aguas sindicales fabriles. Plutarco Elías Calles, presidente de México entre 1924 y 1928, registra visitas a Nayarit, particularmente en 1927 para supervisar la carretera Panamericana en el tramo que atravesaba por Nayarit. Abelardo L. Rodríguez durante su período presidencial entre 1943 y 1948, fue un gran gestor del muelle de San Blas que visitaba continuamente y donde se le erigió un monumento. Él cedió el poder a Lázaro Cárdenas del Río, quien estuvo constantemente en la entrega de los ejidos en Nayarit y en 1934 para la inauguración de la presa "General Cárdenas" en Jalcoacán, no podía faltar como tampoco en 1939 por asuntos cañeros. Otro honorable visitante fue Manuel Ávila Camacho que particularmente el 5 de mayo de 1940 vino a Tepic, movido por el interés de reactivar la infraestructura local. Su sucesor, Miguel Alemán Valdez dio el banderazo del tramo carretero nayarita de la México-Nogales y en 1947, acudió a inaugurar el primer ciclo escolar de la Escuela Normal Superior Rural de San Cayetano, hoy Escuela Normal Superior

de Nayarit. Durante su gobierno, Adolfo López Mateos, los nayaritas lo recibimos a inicio de los sesenta con el anuncio de la creación de la Comisión Nacional de los Libros de Texto Gratuitos y dos años después por el proyecto hidroeléctrico "Aguamilpa". Gustavo Díaz Ordaz, jefe del Poder Ejecutivo a nivel nacional, nos visitaba motivado por su amistad logial, lo que dio pie a ser Nayarit, sede de congresos nacionales masónicos. Aun cuando el Fideicomiso Bahía de Banderas fue constituido por decreto presidencial el 10 de noviembre de 1970, durante el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz, fue Luis Echeverría Álvarez quien impulsó el proyecto, lo que motivaba sus continuas visitas a nuestras tierras donde creó las ETIS, CETIS y el Instituto Tecnológico de Tepic. José López Portillo y Pacheco viajó entre 1976 y 1982 a nuestro estado movido por asuntos estratégicos considerados en el Plan Nacional de Desarrollo como la construcción de la presa hidroeléctrica Aguamilpa, algunos proyectos de riego y electrificación. Miguel De la Madrid Hurtado fue otro de los visitantes distinguidos para supervisar e inaugurar obras como la Presa de Las Cruces y otras de desarrollo agrícola y turístico. Carlos Salinas de Gortari al implementar políticas nacionales, tuvieron efectos directos en la economía, en la sociedad y en el desarrollo del estado que se vio continuamente visitado por el mandatario donde gestionó obras que generaron grandes beneficios, otras causaron controversia y debate sobre su impacto a largo plazo. Ernesto Zedillo, no registra grandes visitas a Nayarit durante su mandato. Vicente Fox Quezada, impulsó la educación tecnológica en su visita y encuentros con estudiantes y el empresariado. Felipe Calderón, con grandes amistades en Nayarit, sus visitas sociales eran continuas y oficialmente, para darle seguimiento a programas relacionados con seguridad. Entre el 2012 y el 2018, recibimos en algunas ocasiones la visita presidencial de Enrique Peña Nieto relacionadas con la Cruzada Nacional contra el Hambre y la Reforma Educativa, las cuales tuvieron repercusiones en Nayarit, aunque no se trataron de obras físicas concretas en la entidad. Andrés Manuel López Obrador, se lleva el premio del visitante más continuo a Nayarit con una quincena de veces donde recorrió cada rincón del estado, sus mares e islas con puesta en marcha o inauguración de obras como Nuevo Puerto Nayarit, la Ciudad de las Artes Indígenas, el Estadio de Béisbol "El Coloso del Pacífico y el Hospital de la Mujer donde precisamente hoy, luego de su gira por la sierra nayarita, estará la actual mandataria Claudia Sheinbaum que visitará el Hospital de Alta Especialidad del IMSS-Bienestar en la capital del estado donde pondrá en marcha "Salud Casa por Casa". Así las visitas presidenciales a Nayarit donde hemos visto desde tumultuosas bienvenidas con enormes mantas cargadas por los varones con físico vigoroso, aquellas que demandaban "una manita de gato" de la noche a la mañana por donde fuera a pasar el visitante; otras que paralizaban la actividad económica y social del lugar sede y otras, desangeladas y no me refiero a la ciudad sin ángel. Ayer nos visitó la primera Presidenta con a Claudia Sheinbaum y será interesante escuchar las nuevas que trae desde la capital.

Actualización profesional

Capacitan a contadores sobre nuevas leyes laborales

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos prepara un foro para actualizar a profesionales y empresarios sobre las recientes reformas en materia fiscal, laboral y de seguridad social, incluyendo la regularización de trabajadores por aplicación

Argimiro León

tiene el objetivo de ofrecer herramientas sobre las últimas novedades, reformas y cambios a la Ley Federal del Trabajo.

El presidente del IMCP, Ángel Omar Alcalá González, informó que es fundamental que contadores y empresarios conozcan los temas actuales del

Servicio de Administración Tributaria (SAT) y de la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Subrayó que la fiscalización se realiza desde hace tiempo por medios electrónicos, por lo que el foro ha sido preparado para brindar las herramientas necesarias a contadores, empresarios y ciudadanos de a pie, para que puedan enfrentar revisiones y comprender los temas de seguridad social, como los accidentes de trabajo.

Por su parte, el vicepresidente Abraham Fernández Inda explicó que la ciudadanía deberá prestar atención a las reformas en el IMSS y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). Señaló que anteriormente se consideraba a quienes laboraban en aplicaciones de transporte o reparto de alimentos como trabajadores independientes o de autoempleo; sin embargo, con los recientes cambios, estos ciudadanos tendrán que regularizarse para poder exigir sus derechos, ya que sus pagos se transforman en prestaciones.

Reconoció que todas las reformas se manejan en dos regímenes: uno voluntario y otro obligatorio, y estos cambios se asemejan a lo sucedido en 2019 con la regularización de las trabajadoras domésticas.

En otro tema, sobre la Inteligencia Artificial, el vicepresidente comentó que es novedosa en todas las ramas y, aunque genera cierto temor, es necesario adaptarse a esta nueva situación. Destacó que la autoridad ya utiliza este servicio para el manejo de datos, y los contadores tienen la responsabilidad de ayudar a los empresarios a cumplir con sus obligaciones.

El evento, organizado por el Colegio de Contadores, contará con la presencia de ponentes destacados, incluso de orden internacional. Las inscripciones tienen un costo de 700 pesos para estudiantes que participan en la Comisión de Jóvenes Contadores y de mil pesos para quienes no están afiliados a esta comisión, invitando a los jóvenes contadores a integrarse para aprovechar los beneficios ofrecidos.

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) llevará a cabo el XIX Foro de Seguridad Social Cross 2025 los días 4 y 5 de julio en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Nayarit. Esta capacitación



Del voto por voto al casa por casa en Nayarit

Rafael G. Vargas Pasaye

Desde el municipio de Rosamorada vino Lidia al evento en la capital, salió a buena hora para estar lista junto con sus otras y otros 12 compañeros, quienes desde inicios de junio ya atienden el programa "Salud casa por casa" en ese lugar.

Si bien entusiasmada, también reflexiona sobre el hecho de que sigue sin contar con una base, que este empleo será temporal, que inician por lo regular a las 8 de la mañana y concluyen entre 2 y 3 de la tarde, la meta al día es de 10 citas o pacientes atendidos o visitados.

El primer bloque de los trabajadores de la salud, quienes cuentan con la carrera de médicos y o la licenciatura en enfermería, se registraron en una plataforma digital para tales fines desde octubre del año pasado. Lidia pertenece al segundo bloque, pero ella fue sin plataforma sino que llevó su papelería a las oficinas de la Delegación del Bienestar pues se enteró por la convocatoria que se lanzó. El 15 enero ya de este año comenzaron las capacitaciones, el 17 de febrero les llegó su primer pago mensual, \$17 mil pesos, que incluye \$3,500 de viáticos.

De febrero a finales de mayo se dedicaron a censar, sobre todo siguieron la huella de los servidores de la nación para atender prioritariamente a la gente de la tercera edad. La maleta que les entregaron trae instrumental para identificar mediciones inmediatas de un estado de salud: temperatura, talla, presión, pero no traen medicamento, hacen mucho énfasis en ello porque la gente es lo que más les menciona cuando andan casa por casa, porque ya están haciendo esa labor desde que empezó junio, generando expedientes clínicos con información y fotografías en una tableta que también se les entregó para sus labores.

La presidenta Claudia Sheinbaum y el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero llegaron a las 5 de la tarde, luego de un evento a medio día en el lejano municipio serrano de Del Nayar donde encabezaron la entrega directa de 97 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas que beneficiarán a al menos 57 comunidades.

Y en el primero de dos eventos en Tepec, empezó hablando el doctor Navarro, dijo que "las palabras sobran, el pueblo se ha volcado al lado de usted, por el proyecto y lo que usted presidenta representa". El mensaje fue sumamente breve pero sentido, quizá

por el retraso de una hora, o tal vez porque estaban de pie al no haber templete. Siguió el secretario de salud federal, Dr. David Kerchenobich, quien calificó el "Salud Casa por Casa" como "un programa innovador, de atención integral, programa personalizado donde cada enfermero o médico van a atender personalmente a las personas [sic], ya que establecen una relación que va más allá de una atención médica".

Llegó el turno de la titular de Bienestar en el país, Ariadna Montiel, quien dijo que éste es uno de los 3 nuevos programas del bienestar, el cual "permite estar cerca de la gente, de adultos mayores de personas con discapacidad", la cifra corrió por su cortesía: 650 mil visitas al domicilio de las personas en todo el país, la meta para finales de año.

Empezó la presidenta de México Claudia Sheinbaum su intervención diciendo: "venir a Nayarit es como llenarse el corazón". A los elementos de la salud les dijo que los ha visto en redes, les llamó "el corazón del programa", compartió la concepción de trabajar en territorio como gobierno de la transformación, una vez más la idea de trabajar cerca de la gente, confesó que sabe lo que es andar de casa en casa aunque ella en temas más políticos: "sé lo que es que llueva, que el sol, que no te abren la casa, tiene su problemática pero la mayor virtud es que entran al domicilio de las personas, a la intimidad de una familia y allí establecen la confianza con las personas que tiene que ver con la prevención y atención temprana".

No le tiembla la voz para hablar de los graves casos de diabetes en México, de los problemas en el riñón porque no se atienden a tiempo, de los alimentos chatarra que en algunos casos se han convertido en el día a día y por ello se retiraron de las escuelas. Es éste, dijo, un programa que transmite amor y "no se puede gobernar un país si no se tiene amor al pueblo". La presidenta terminó su mensaje apenas media hora después de empezado el evento pues al lado, en el Hospital de la Mujer ya lo estaban esperando para un segundo evento, más concurrido.

Cada uno de los que integran este programa "Salud casa por casa" como Lidia, seguramente serán la envidia de cualquiera que aspire a una candidatura nayarita en 2027, pues saludar a los habitantes de una región y entrar a sus domicilios tiene su encanto. "Ojalá al menos el trabajo dure hasta que se vaya la presidenta", dice Lidia antes de emprender el regreso a Rosamorada.

Primer paso superado

Abre sus puertas la UAN a casi cuatro mil nuevos estudiantes

Más de 6 mil 700 jóvenes se enfrentaron este año al reto de definir su futuro en el examen de admisión de la Universidad Autónoma de Nayarit y sólo 3 mil 797 lograron abrir la puerta a un nuevo capítulo, mientras que el resto, se enfrentará a una segunda oportunidad recordando que el camino hacia el sueño nunca está exento de desafíos ni de esperanza

Diego Mendoza

Elegir una vocación no es sólo una decisión académica; es un acto profundo que define el futuro de cualquier joven. Es un momento de introspección en el que se pone en juego la construcción de su identidad, un desafío para determinar qué rumbo tomar en la vida. En medio de la emoción y el temor, surge la pregunta más importante: ¿se está preparado para dar el primer paso hacia ese sueño? Y así, el examen de admisión se convierte en la puerta que abre un nuevo capítulo lleno de posibilidades y crecimiento.

Este año, 6 mil 718 jóvenes se presentaron al examen de admisión de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), una de las instituciones de educación superior más importantes del estado. Sin embargo, sólo 3 mil 797 lograron ser aceptados en la primera vuelta, lo que refleja el alto nivel de competencia y la exigencia del proceso de selección. Además, 16 aspirantes fueron rechazados por no cumplir con los requisitos documentales necesarios para formalizar su inscripción.

Aunque la competencia es feroz, no todo está perdido para quienes no lograron ser aceptados en esta primera fase. La UAN ha anunciado que el viernes 11 de julio de 2025 se publicarán los resultados del Programa Universitario de Ingreso para Grupos Vulnerados y Talentos, una alternativa para aquellos que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad o que cuentan con habilidades extraordinarias en algún ámbito.

Por otro lado, también se abrirá una segunda oportunidad para quienes deseen seguir aspirando a un lugar en la universidad. La Participación en la Segunda Opción se llevará a cabo entre el lunes 14 y el miércoles 16 de julio de 2025, con los resultados definitivos de esta etapa a publicarse el viernes 18 de julio de 2025.

En este sentido, la UAN hace un llamado a evitar caer en fraudes. El proceso de admisión 2025 es completamente transparente y se ajusta a la normatividad preestablecida. Si alguien condiciona tu ingreso a realizar acciones ilícitas o tienes conocimiento de algún caso similar, se recomienda denunciar ante el Órgano Interno de Control (311

591 4917), la Oficina del Abogado General (311 181 2095) o la Fiscalía General del Estado (311 129 6000).

Los 3 mil 797 jóvenes que lograron ser aceptados en esta primera vuelta, ya son oficialmente parte de la familia UAN y se integrarán en diversas áreas académicas distribuidas por el estado de Nayarit, incluyendo Bahía de Banderas, Ixtlán del Río, Ahuacatlán, Xalisco y Compostela.

En el área de Ciencias de la Salud, 937 estudiantes han sido aceptados, destacando entre las carreras más solicitadas Medicina y Enfermería, que continúan siendo de gran interés para los aspirantes.

En el ámbito de las Ciencias Sociales y Humanidades, mil 145 jóvenes lograron ingresar, con las carreras más demandadas siendo Derecho y Psicología, que siguen siendo opciones muy atractivas para aquellos interesados en los campos legales y sociales.

Por otro lado, el área de Ciencias Económico-Administrativas ha sido elegida por mil 236 nuevos estudiantes, con las carreras de Contabilidad, Negocios Internacionales y Administración como las más populares entre los aspirantes.

En el campo de las Ciencias Biológico-Agropecuarias y Pesqueras, 295 jóvenes fueron aceptados, destacando Ingeniería Agrónoma y Medicina Veterinaria y Zootecnia como las disciplinas más solicitadas.

En el área de Ciencias Básicas e Ingenierías, 148 estudiantes se suman a la universidad, siendo Ingeniería Mecánica la carrera más solicitada en esta rama del conocimiento.

Finalmente, en el área de Artes, 38 jóvenes aspirantes participaron en el proceso de admisión, de los cuales 36 fueron aceptados. En esta área, se destacan las Licenciaturas en Diseño Urbano y Edificación (con 12 nuevos alumnos) y Música (con 24 estudiantes aceptados).

El camino no termina aquí. Para muchos jóvenes, aún queda una segunda oportunidad para alcanzar su sueño universitario. Mientras tanto, aquellos que ya han sido aceptados deben completar su preinscripción a través de la página oficial de Admisión/Preinscripción, a partir del 18 de julio de 2025. Así, comenzarán su travesía como nuevos Ocelotes, listos para incorporarse a las aulas a finales de agosto.

La tristeza persistente puede ser un signo de depresión.

Tu salud mental es importante.

¡En la Línea de la Vida queremos ayudarte!

800-911-2000 / 311 214 0101

gob.mx/salud

¡ROMPAMOS EL SILENCIO!
ALTO AL HOSTIGAMIENTO Y ACOSO SEXUAL

El hostigamiento sexual y el acoso sexual son conductas de carácter lascivo, indeseadas e indebidas que se ejercen en el ámbito laboral, al teletrabajo, atender, intimidar y atentar contra la salud, la integridad y la dignidad, constituyen expresiones de violencia sexual y de género.

Evitando promoviendo la actuación de un procedimiento institucional único de atención, atención y registro de casos.

¡DENUNCIA! PRIMERO ESTAS TÚ

911

Teléfonos de **IMMUNAY**: 311-777-05-77 o 277-65-15.

Email: previolenciaclasspo@gmail.com

TODO ES AHORRO



ACEITE Cocerosilable Vegetal Ley® de 800 ml 2x \$49.90	PASTA Para sopa Yemina® De 200g (Excluido + Fibra) 3x \$22.90	MAYONESA Con Jugo de Limón McCormick® de 307g \$58.90	SUAVIZANTE Suavitel® Aroma Primaveral, Sol Matutano o Bebe de 9L Pieza a solo \$87.90	LIMPIADOR Multiusos Brisa Marina, Floral o Lavanda Flash® de 1.8L Pieza a solo \$27.90	PAPER Higiénico RENDIPULS Premier de 300 Hojas con 12 Piezas 2x \$119.00
BOTANA Sabritas® Nacho de 223g o Ruffles® Queso de 185g 2x \$99.90	GALLETAS En Caja Galletas y QUAKER® (Excluido Pogonies Arrozales) 3x2	PRODUCTO LACTEO UNT MAS® Leche de 1 litro Pieza a solo \$18.90	CEREALES Kellogg's® ZUCARITAS® de 600g Choco KRISPIS® de 540g 2x \$120.00	ACEITE Vaca Motor Chevron® Supremo 25W50 Pieza a solo \$99.90	TUS PUNTOS PRIVILEGIO VENCEN ESTE 30 JUNIO de 2025
CEBOLLA Blanca de 1.5kg \$24.90	PAPA Blanca de 1.5kg \$32.90	HAMBURGUESA, FILETES, MILANESA, PALOMITAS Y NUGGETS Prácticos Sachos® (de 500g) Pieza a solo \$53.90	LOZA SUEÑA GIBSON® (Excluido Para Toda Ocasión) 40% de descuento	ANTICONGELANTES, ACEITES Y ADITIVOS BARDALH® Para Automóvil (Excluido Daily Packs) 30% de descuento	PANTALLA 4K HD Smart TV de 32" Pieza a solo \$1,999.00

Frutas y Verduras

MELÓN Chino 1kg \$24.90	MANGO Tummy 1kg \$18.90	ERBAJUNA A granel 1kg \$11.90	LIMÓN Verde sin semilla 1kg \$39.75
PIÑA Miel 1kg \$29.90	UVA Thompson 1kg \$68.90	PEPINÓ Grialo Pickle 1kg \$19.90	AYACA 1kg \$19.90

Comida y Algo Más

ACEITE Comestible de Soya Nutrioli® de 850ml \$34.50	MAYONESA Con Jugo de Limón McCormick® de 225g \$69.90	PURE De tomate condimentado Pouch Val Vira® de 200g 3x22.90	CEREALES Kellogg's® FRUITLEAPS® de 300g CORN POP'S® de 80g 2x \$120.00
SALSA De Chile Relleno EL PATO® de 225g Pieza a solo \$12.50	ENSALADA De Vegetales y Lejumbre HERDEZ® de 220g Pieza a solo \$9.90	CONSORÉ De Pollo granulado Knorr® de 750g 3x2	HABINA Para Hot Cakes tradicionales Gama® de 100g Pieza a solo \$44.90
SALSA Picante tradicional La Guacamaya® de 300ml Pieza a solo \$13.90	MANTECA Vegetal Primor® de 1 kilo \$62.90	IMITACION MEDIA CREMA UNT MAS® de 250ml Pieza a solo \$9.90	SALSA Ranchera CLEMENTE JACQUES® de 210g Pieza a solo \$26.50
CONSORÉ De pollo granulado Knorr® de 165g 3x2	ESOPA Maruchan® Barras de 18g Marrón o Frijol de 100g 3x2	LECHE SAN MARCOS® Entera o Light de 1L \$27.50	MARINA De trigo Ley® de 1 kilo Pieza a solo \$17.50

Salchichonería y Lácteos

JAMÓN De pavo XIR® de 1.5kg \$99.90	QUESO Chihuahua Mozzarella® de 500g \$85.90	SALCHICHA Aca CHIMEX® pizas de 800g \$76.90	YOGURTE Sabor Con Frutas o Natural Topical® de 1.5L Pieza a solo \$45.90
JAMÓN De pavo Virginia FASH® de 1.5kg \$179.90	QUESO Asiático La Pastora® de 2kg \$149.90	CHORIZO Ranchero CHIMEX® de 200g \$32.90	YOGURTE Para beber DARONE® de 250ml \$14.90
PECORINA De pavo Virginia ZWIFF® de 200g \$58.90	QUESO Pasta de queso barra de 200g \$41.90	CARNE Para Hamburguesas Grande Brand® de 1.6kg \$69.90	HELADO IMPERIAL® pizas de 4.2L \$155.90

Todo Para Tu Fiesta

BEBIDA JUMEX® Manzana de 125ml 3x2	BEBIDA del Valle® Mini Manzana de 200ml 4x23.90	GALLETA Gama® En Bolsas de 510g 3x2	DESECHABLES Reynolds® (Excluido Marrón de \$55 o \$86 Marrón de 50Pz) 30%
TOSTITOS® Crispitos Sabritas® de 905g \$86.90	CONCENTRADO ZUKO® Excepto Té y Coronada de 13g 15x23.90	WHISKY BUCHANAN'S® DEJAUNE® de 750ml \$789.90	WHISKY JIM BEAM® Black de 750ml White, Apple o Ranch de 750ml 30%
MANAS SABRITAS® Crujiente® Flambr 100g de 160g 2x99.90	SERVILETA El Sombrero® Blanca de 500Pz \$39.90	BEBIDA Preparada COOLERS® 300ml 3x65.90	Variedad de VINOS DE MESA Piezas 3x2

Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades

CHAMAROTE De Res 1kg \$149.90	PIERNA De Pavo sin hueso 1kg \$109.90	PIERNA Y MUSLO De pollo National 1kg \$32.90	PESCADO En Trozo Para Caldo 1kg \$79.90
PULPA de cerdo sin hueso 1kg \$159.90	CARNE de puerco caca asal 1kg \$135.90	POLLO Fresco Bachoco® Cortado en 8 piezas kilo \$65.90	MOJARRA Entera Típica grande 1kg \$64.90
PULPA de res sin hueso 1kg \$229.90	MENUDO De res 1kg \$89.90	PECORINA Bola A granel 1kg \$92.90	CONTADORES DIGITALIZADOS Del Depto. de Salud 3x2

Higiene y Belleza

SHAMPOO Desodorante PANTENE® de 700ml 2x169.90	DESODORANTE En Aerosol AXE® de 200g 2x90.90	PANTALLA SAMSUNG Smart TV de 32" \$7,990.00	ACEITE Vaca Motor 25W50 de 1.5L 30%
SHAMPOO Acondicionante PRINCE® de 200ml 2x120.90	DESODORANTE En Aerosol NIVEA® de 150ml 2x120.90	PANTALLA SAMSUNG Smart TV de 4K de 55" \$6,290.00	ACEITE Vaca Motor 25W50 de 1.5L 30%
SHAMPOO Desodorante NIVEA® de 200ml 2x115.90	DESODORANTE En Aerosol NIVEA® de 150ml 2x115.90	PANTALLA SAMSUNG Smart TV de 4K de 55" \$6,290.00	ACEITE Vaca Motor 25W50 de 1.5L 30%

Cuidado de la Ropa | Limpieza del Hogar | Baño y Recámara | Babylandia

PANAL Kiddies® Para Grande de 40 piezas \$156.00	PANAL Chiclastic® Elástico Grande de 40 piezas \$135.90	DETERGENTE MAS® Color Líquido de 4.65L \$164.90	BLANQUEADOR CLORALEX® Líquido Regular de 950ml y de 2L 3x2
PANAL Kiddies® Grande de 80 piezas \$269.90	PANAL bitipis® Grande de 40 piezas \$199.90	DETERGENTE ARIEL® Líquido de 4L \$208.90	DETERGENTE Ley® Multiusos En Polvo de 900g \$22.90
PERFUMERIA Ricitos de Oro® 30%	TOALLITAS HÚMEDAS Dody® Azul de 100 piezas 2x1	LIMPIADOR Multiusos Pine Pinal® de 828ml \$21.90	DETERGENTE Ace® En Polvo Completo de 1.5kg \$148.90
COLCHONES Excepto modelo Riposa® Y Bar® 20%	Modelos Seleccionados TOALLAS DE BAÑO 30%	DETERGENTE Adeas® Líquido de 750ml \$36.90	ARTÍCULOS DE LIMPIEZA Vileda® 30%
PAPER Higiénico Facial Quality® de 320 Hojas con 4 pzs \$25.90	PAPER Higiénico Ultra Jumbo Patato® con 10 piezas \$74.90	Modelos Seleccionados ARTÍCULOS DE LIMPIEZA de Baño 30%	ARTÍCULOS DE LIMPIEZA Reynolds® 30%